





Association caritative d'aide aux plus démunis dans le monde fondée par André MOTTE DIT FALISSE et Ernest LEHAIRE. Asbl agréée par le Ministère des Finances. Rue de Tilleur, 54 – B-4420 Saint-Nicolas – Belgique

ATELIER POLYVALENT DE MOKAMO

L'année 2023 a vu la détermination de poursuivre l'aide à l'hôpital de Mokamo (RDC) et surtout le début de la construction de l'Atelier Polyvalent. Un budget important est prévu pour ce faire en 2023/2024.

QUE SE PASSE-T-IL À L'HÔPITAL DE MOKAMO, PROVINCE DU KWILU, RDC?

Depuis 2017, SOS EA soutient fortement le projet Mokamo qui s'organise autour de deux grands axes : l'aide au fonctionnement et à la maintenance de l'hôpital (dans ses aspects techniques et médicaux) et le soutien aux projets de développement sollicités par la communauté de Mokamo.

Pour rappel, Mokamo est un ensemble d'environ 120 villages répartis sur près de 1.000 km², à 450 km à l'est de Kinshasa; l'hôpital de Mokamo dessert plus de 60.000 habitants.

Depuis plusieurs années, SOS EA a soutenu une gratification pour les membres du personnel de l'hôpital,

l'aide au fonctionnement de l'hôpital (carburant), l'apport de matériel médical (échographe...) et technique (nouvel onduleur) ainsi que d'assurer l'approvisionnement en eau potable. Parmi tous les projets en œuvre, celui consacré à la construction d'un **atelier polyvalent** est enfin sur les rails. Le Bulletin de mars 2022 vous demandait déjà de soutenir la communauté de Mokamo pour construire et rendre opérationnel cet atelier.

En effet, vu l'isolement de Mokamo, les jeunes ont tendance à se laisser tenter par les grands centres où ils pensent trouver du travail.

Les écoles secondaires et spécialement l'enseignement technique fonctionnent sans aucun moyen. Sans outils et matériaux, il est difficile de proposer une formation de qualité aux jeunes qui voudraient se spécialiser dans l'électricité, la menuiserie ou la mécanique. Ce n'est

ATELIER POLYVALENT DE MOKAMO



Figure 1: Région de Mokamo

pas la qualité de la formation des enseignants qui est en cause mais bien l'impossibilité matérielle de former à la pratique du métier.

S'appuyant sur l'hôpital et sa gestion, les habitants de Mokamo veulent penser à l'avenir en investissant dans un nouveau centre de formation de techniciens nécessaires au développement de la région. De plus, grâce à l'atelier polyvalent, l'hôpital de Mokamo pourrait disposer de techniciens performants. L'Atelier Polyvalent (AP) est un projet ambitieux et difficile à mettre en œuvre. Toutefois, le partenariat avec Ingénieurs Sans Frontières a incité à diminuer les coûts des constructions en rénovant des salles existantes du bâtiment technique de l'hôpital, plus ou moins dégradées et ainsi de diminuer l'ampleur des nouvelles constructions.

Il a été déterminé avec les différents partenaires locaux (chefs de terre - édile local qui a un pouvoir de décision, comité de gestion de l'AP, gestionnaire de l'hôpital...) l'emplacement des deux parties de l'AP, l'une en termes de transformation d'un espace inoccupé dans l'enceinte de l'hôpital et l'autre en termes de construction susceptible de démarrer avant l'été 2024.

La rénovation de trois salles du bâtiment technique de l'hôpital (menuiserie, cuisine, salle de réunion) pour constituer des locaux de formation en gestion : bureautique, coupe-couture et alphabétisation/éducation. Ce projet est encore à la recherche de financement.

La construction du deuxième atelier polyvalent a été actée ; il sera dédié à la formation dans le domaine de la construction. Il est prévu des locaux de menuiserie.

maçonnerie, mécanique et électricité. Il s'agira d'un bâtiment d'environ 160 m², situé derrière le bâtiment technique, parallèlement à celui-ci.

La phase 1 des travaux, a été prévue au début de la saison sèche (fin mai, début juin) et s'est déroulée comme prévu. Il s'agissait essentiellement de réaliser les fondations du bâtiment. Celles-ci ont pu s'effectuer grâce à une main d'œuvre exclusivement locale. Deux ingénieurs kinois ont été et sont impliqués dans la réalisation de l'AP. L'image jointe témoigne de l'avancée de ces travaux.



Du matériel a été expédié par conteneur de Belgique, mais aussi acheté à Kinshasa.

Une partie de la phase 2 (murs, toiture...) est déjà en marche. Notamment, pour réaliser l'élévation des murs, une partie des blocs de béton nécessaires ont été fabriqués sur place. Ceux-ci sont réalisés avec du ciment acheté à Kinshasa et acheminé à Mokamo. Le sable et les pierrailles proviennent de Mokamo. La fourniture de ces dernières est assurée par les habitants de Mokamo employés par les ingénieurs à concasser à la main les différentes pierres trouvées dans les alentours.



SUIVI DES PROJETS





Ces dernières semaines, parallèlement aux travaux de construction de l'AP, Francis, un autre ingénieur congolais, spécialisé dans le domaine électrique a rénové le système électrique de l'hôpital (matériel acheté en Belgique avec votre aide). En effet, il a remis à neuf la salle technique, la rendant conforme aux normes pour permettre une gestion efficace de tout le réseau. A cet égard, il peut désormais piloter depuis Kinshasa sur smartphone toute l'installation électrique de l'hôpital. Ceci constitue une avancée considérable quand on pense aux mois qui s'écoulaient parfois, encore récemment, avant une intervention humaine sur place dès qu'un élément électrique sautait, laissant l'hôpital sans électricité pendant tout ce temps, sans eau aussi - la pompe électrique étant alors inopérante.

Ndako organise fin août une présentation du DOMAINE HAEFFELIN, propriétaire et récoltant, vins fins et crémants d'Alsace. Dégustation des vins avec leurs mises en bouche pour 30 euros (verre gravé offert). Cet événement aura lieu le samedi 31 août 2024 à l'INSTITUT NOTRE DAME DE JUPILLE à 16 heures 30. En fin de soirée, un pain saucisse sera proposé au prix de 4 euros.

- Paiement vaut réservation sur le compte BE 95 0004 4905 7658 avant le 10 août.
- Pour des renseignements : 0498 19 72 15

Toute l'équipe de Ndako vous remercie déjà pour votre soutien!

PUITS D'EAU ET CONSTRUCTION D'UNE SALLE DE CLASSE AU BÉNIN

C'est dans le bulletin de Juin 2023 que nous vous proposions d'aider l'école du village de Bagapodi au Bénin. Le projet consistait en la construction d'une source d'eau potable et d'une salle de classe. Si le nouveau puits a été réalisé très rapidement, le reste des travaux a pris un peu plus de temps.

Au final, grâce à vos dons, ont été réalisés: un puits, des latrines, le carrelage d'une salle de classe et la construction d'une nouvelle salle de classe en dur. En effet, la dernière salle de classe étant construite en matériaux locaux à base de terre, aux premières pluies, la construction est détruite. Il faut alors recommencer. Afin d'inscrire l'éducation des enfants dans la durée, l'école a pris la décision de commencer la construction d'une salle de classe en briques.

Malheureusement, le budget n'était plus là pour la construction du toit. C'est pourquoi une collecte est actuellement en cours pour rassembler les fonds nécessaires à la finition de l'ouvrage et permettre dès la rentrée prochaine aux enfants de profiter de cette nouvelle classe.

Au total, cette école accueille aujourd'hui 300 élèves regroupés en classe de 40 avec des cours donnés en alternance matin/soir. Cette école se développe grâce à la détermination de la population locale et grâce à votre soutien. Ce développement a d'ailleurs été reconnu par les représentants locaux lors d'une visite au printemps.

CANTINE DE TENKODOGO AU BURKINA FASO



Nous vous présentions ce projet dans notre dernier bulletin de 2023 en faisant appel à votre générosité.

La cantine a été inaugurée le 16 octobre 2023 et depuis ne désemplit plus. Si le projet était initialement prévu pour nourrir 100 enfants, la cantine en accueille régulièrement jusqu'à 130 !

Mais même avec 130 repas, il reste à faire des choix et l'identification et la désignation des bénéficiaires se fait en collaboration avec les directeurs des 4 établissements scolaires. Certains enfants se présentent d'eux-mêmes pour demander à être inscrits et le service social de Tenkodogo oriente aussi certains enfants. Il arrive, occasionnellement, au moment du partage de constater la présence d'une ou deux mères qui viennent aussi demander à manger.

Pour le menu, c'est généralement du riz et des haricots. Exceptionnellement sont servis des spaghettis à l'occasion des fêtes de Noël, Pâques et Nouvel An. Les achats des aliments non périssables se font mensuellement (riz, haricots, boîte de tomates, huile); quant aux provisions périssables (légumes) ce sont les cantinières qui se rendent au marché quotidiennement. La viande est achetée occasionnellement à la boucherie.

Pour la préparation des repas, Aden & Eve a recruté deux cantinières qui sont payées chacune à 20 000F CFA le mois. Elles sont chargées de préparer le repas et organiser le service sous les arbres dans la cour de l'association.

Cette expérience est une première, elle est saluée par les responsables du service social de la province et pourrait se traduire par un soutien supplémentaire de l'État à l'établissement.

Cette belle réussite a été en partie possible grâce à vos dons. D'ailleurs, les deux autres associations françaises, Arbre Vert et Solidarité Koulpélogo, ainsi que SOS EA ont décidé de rempiler pour l'année prochaine!

ACCOMPAGNEMENT DE NDAKO YA BANA EN RDC : RAPPEL DU PROJET



Le projet de Ndako Ya Bana a débuté en 2016 dans une petite école de la banlieue de Kinshasa. Mais depuis septembre 2020, le projet s'est déplacé dans l'école de Saint-François de Sales à Kintambo.

Ndako Ya Bana rassemble les fonds nécessaires aux frais de scolarité demandés par l'institution et continue d'offrir un repas chaud par enfant par jour, un soutien scolaire après les cours et des activités sportives et de loisirs les samedi après-midi.

En particulier, Ndako a construit un local dans la cour de l'institut de l'école pour y accueillir leurs activités. Elle joue tout d'abord un rôle de bibliothèque mais bien d'autres choses. En effet, elle sert de salle d'étude pour les élèves de primaire, d'espace de ludothèque pour travailler avec le matériel Montessori et de lieu de rassemblement pour les activités parascolaires organisées par Ndako Ya Bana. En outre, elle pourra servir de cantine pour le repas de midi dans de bonnes conditions (et pas à même le sol) et d'espace médical. Les 900 élèves de Saint-François de Sales prennent

l'habitude de venir profiter de la nouvelle bibliothèque installée par Ndako Ya Bana dans la cour de l'école. Cette participation permet d'assurer indirectement l'intégration des petits de Ndako et c'est important!

DÉTAILS DU BUDGET

Ndako Ya Bana réalise chaque année un budget annuel pour l'ensemble de ses activités. Pour une quarantaine d'enfants, le coût annuel s'élève à un peu plus de 800€/an. Pour rassembler la somme totale, Ndako Ya Bana peut compter sur deux grands donateurs que sont SOS EA et FAMECO (RDC) mais organise également de nombreux évènements.

LES TROIS POSTES PRINCIPAUX SONT:

1. ÉDUCATION

- École primaire Saint François de Sales : 31 enfants seront inscrits à cette école.
- Écoles secondaires: 5 enfants seront inscrits en secondaire, répartis entre une école pour les filles (Lycée des écoles BOLINGANI) et une école pour les garçons. (Collège mixte Saint-Georges)
- Soutien financier via le minerval des enfants de l'orphelinat situé à Kinshasa, mais loin de Kintambo.

2. NOURRITURE

• Repas pour les enfants en primaire : repas chauds uniquement aux enfants qui sont en primaire.

3. SOUTIEN SCOLAIRE ET ACTIVITÉS

- Aide aux devoirs : L'aide aux devoirs reste une priorité pour assurer la réussite scolaire des enfants.
- Activités du samedi : Les activités du samedi continueront, offrant des opportunités culturelles et sportives aux enfants.

Cette année, SOS EA s'est engagé à participer à hauteur de 5.000€ sur les 34.000€ budgétisés.

PROJET : ATELIER POLYVALENT DE MOKAMO



OVERSCHRIJVINGSOPDRACHT

Fortis BE58 2400 0102 6079 - BIC GEBABEBB de l'asbl S.O.S. ENFANTS ABANDONNÉS

Siège social, correspondance et secrétariat :
54, rue de Tilleur à B-4420 Saint-Nicolas (Belgique)
e-mail : info@sosenfantsabandonnes.be - www.sosenfantsabandonnes.be

Les membres de SOS EA sont tous bénévoles :

Carnoy Gaëtan, Croissiaux Marc, Dardenne Catherine, Drechsel Daniel, Kuty Olgierd, Lambert Agnès, Lebeau Marie-Paule, Mergeai Jean-Pierre, Poplavsky Anne-Lise, Randhawa Jatinder, Renzoni François, Renzoni Roberto, Truong Laura.

S.O.S. ENFANTS ABANDONNÉS est officiellement reconnu par le Ministère des Finances. Nous vous rappelons que vos dons sont déductibles fiscalement à partir de 40 euros par an.

À partir du 1^{er} janvier 2024, le numéro de registre national est devenu obligatoire pour obtenir une attestation fiscale. Le plus simple est de l'ajouter en communication après le nom du projet soutenu.

Pour soutenir nos projets long termes (Ndako Ya Bana, Sarupwali, Bumba et Mokamo), veuillez verser sur le compte BE78 0012 6718 7586 avec en communication le nom du projet que vous désirez soutenir.

Handtekening(en)

2

	Unterschrift(en)														ORDRE DE VIREMENT ÜBERWEISUNGSAUFTRAG																			
Bij invulling met de hand, één HOOFDLETTER of cijfer in zwart (of blauw) per vakje St complété à la main, n'indiquer qu'une seule MAUSCULE ou un seul chiffre noir (ou bleu) par case Beim Austillen mit der Hand ein GROSSBUCHSTABE oder Zahl in schwarz (oder blau) pro Feld																																		
	gsdatum in de toekomst / Date d'exécution souhaitée dans le futur / Gewünschtes Ausführungsdatum in der Zukunft																	Bedr	rag / I	Mon	tant /	Betra	ag		EU	R ,	С	ENT						
Rekening opdrachtgever (IBAN) Compte donneur d'ordre (IBAN) Konto des Auftraggebers (IBAN)																																		
Naam en adres opdrachtgever Nom et adresse donneur d'ordre Name und Adresse des Auftraggebers																																		Т
Rekening begunstigde (IBAN)	В	Е	5	8	2	4	0	0	0	1	0	2	6	0	7												7	-,-	7,-		7	7	1	
Compte bénéficiaire (IBAN) Konto des Begünstigten (IBAN)	Ь	ے	3	ů		4	U	U	Ů	ப்	U	ك	0	<u> </u>	ட்	9		ш	ш			ш	ш	ш		L				_ _	_ _			الان
BIC begunstigde BIC bénéficiaire BIC Begünstigten	G	E	В	Α	В	E	В	В																										
Naam en adres begunstigde Nom et adresse bénéficiaire	S	0	S		Е	N	F	Α	N	Т	S		Α	В	Α	N	D	0	N	N	Е	S												
Name und Adresse des Begünstigten	R	U	Е		D	Е		Т	1	L	L	Е	U	R		5	4									Г								
	4	4	2	0		S	Α	1	N	Т	-	N	ı	С	0	L	Α	S																
Mededeling Communication	M	0	ΚA	M	0	+	N	UΝ	1É	R	O.	N.	ΔT	Ю	N	ΑL											7					7		

Éditeur responsable : Marc CROISSIAUX, rue de Tilleur 54 - 4420 Saint-Nicolas